

nières couleurs sont empruntées aux riches pinceaux de M. Buies.

C'est aussi, surtout dans sa partie méridionale, un pays de montagnes. Cependant ce serait une erreur de croire que les Laurentides constituent une seule et longue montagne, formée par deux plans inclinés, réunis en un faite, telles que les deux pentes d'un toit, dont une extrémité toucherait au lac Supérieur et l'autre irait mourir sur les rives du Labrador. Ce serait encore une erreur de se les figurer comme une immense arête de poisson, une masse centrale dirigée de l'ouest à l'est, donnant naissance de chaque côté à des branches latérales qui se correspondraient perpendiculairement de part et d'autre. Enfin ce serait une erreur de se les représenter comme plusieurs chaînes marchant à peu près parallèlement et offrant une plaine de largeur uniforme dans l'espace qu'elles laisseraient entre elles. Elles sont composées au contraire d'une quantité de montagnes distinctes, couchées en tout sens les unes à côté des autres, et séparées par des vallées aux formes les plus variées. En général, le cours des eaux donne la direction à ces hauteurs. Ainsi sur chaque côté de la Rouge, à une certaine distance, du nord au sud descendent deux chaînes d'élévation qui se déroulent sous le regard comme une longue dentelle en dents de scie ; deux autres dentelles de sommets, du nord-est au sud-ouest, longent les deux rives de la Diable. Dans l'espace entre les rivières, ce sont des massifs et des groupes de montagnes, découpées par des entailles profondes fréquemment ramifiées, rayonnant en divers sens, et formant un dédale de vallons tout à fait compliqué.

Les cantons situés au sud de la chute aux Iroquois, qui se trouve à quarante-cinq milles de l'Ottawa en remontant la Rouge, sont les plus montueux : ils ont nom Greenville, Wentworth, Harrington, Ponsonby, Montcalm, Arundel, Amherst, Addington, Wolfe, Salaberry, Grandisson et Clyde ; pourtant devons-nous faire une exception pour Salaberry et Arundel : la plaine de Salaberry a huit milles de long sur sept milles de large ; celle d'Arundel mesure dix milles sur quatre. De plus,